

**XVI Capítulo General
VII Capítulo electivo de la
Orden Franciscana Seglar (OFS)
“Animar y guiar con liderazgo de servicio”**

Documento conclusivo

El XVI Capítulo General y el VII Capítulo General electivo, celebrados en Roma entre el 13 y el 21 de noviembre de 2021, fue el desafío más importante que experimentó la Fraternidad Internacional de la Orden Franciscana Seglar. Su culminación un año después de la fecha prevista, ha motivado a los capitulares a superar los desafíos, requerimientos y demandas que trajo consigo la pandemia COVID-19. Así, con quórum de capitulares, se llevó a cabo el encuentro de los hermanos y hermanas que integran el Consejo Internacional.

El Señor ha puesto en manos de la Orden Franciscana Seglar la decisión de continuar con el proyecto de penitentes impulsado por Francisco de Asís hace 800 años; caminar en el presente con visión de futuro, en medio de la sociedad actual, debido a la escasa promoción de valores.

Se pidió a todos los seglares franciscanos que oraran de antemano por el Capítulo. Ahora, gracias al Señor, los hermanos y hermanas (62 capitulares y varios observadores) de los cinco continentes han podido reunirse y vivir la fraternidad. Hermanos y hermanas, que representan a los que se encuentran dispersos por el mundo, dando testimonio de su Iglesia Católica que apuntalan y de la iglesia peregrina que aman, siendo testigos del Evangelio y contribuyendo a la construcción de un mundo más fraterno y evangélico (CCGG. 3.2).

1. Introducción

El XVI Capítulo General de la Orden Franciscana Seglar tuvo lugar en el Collegium Seraphicum en Roma, Italia, del 13 al 21 de noviembre de 2021. Este evento también involucró al VII Capítulo electivo de la Presidencia Internacional.

Después de casi 20 meses de aislamiento y viajes limitados, fue una alegría para los consejeros internacionales representando a 56 de las 70 fraternidades nacionales de la OFS y los consejeros internacionales de la Juventud Franciscana reunirse con el Consejo de Presidencia y los Asistentes Espirituales Generales.

La Eucaristía de Apertura fue celebrada por el Ministro General de la Tercera Orden Regular, Fr. Amando Trujillo Cano TOR. Fue muy apropiado estar con el ex Asistente espiritual general de la OFS, especialmente al final de la celebración de los 800 años del *Memoriale Propositi* (1221), ya que él y su Orden organizaron un evento conjunto el pasado mes de mayo en Roma, con la colaboración y participación de la OFS y la IFC-TOR y algunos representantes de la Primera Orden.

Los capitulares tuvieron la bendición de contar con los otros tres Ministros Generales: Fr. Roberto Genuin, OFMCap, Fr. Massimo Fusarelli, OFM, y Fr. Carlos Trovarelli, OFM Conv, celebrando la Eucaristía en diferentes días, durante el transcurso del Capítulo. Desde su presencia,

disponibilidad y homilías, el Capítulo experimentó el amor y el cuidado hacia la OFS dentro de la Familia Franciscana. Cada uno desafió a los capitulares y observadores a abrazar y volver a comprometerse con el don de la vocación como líderes servidores.

2. Estado de la orden y otros informes

Debido al COVID, la Presidencia cumplió un año adicional, por un total de siete años. El Ministro General del CIOFS, Tibor Kauser, preparó un informe de las actividades entre 2017 y 2021. Tibor animó a todos a revisar el informe en su totalidad, que estuvo disponible para cada capitular en el sistema de almacenamiento en línea, haciendo una presentación al Capítulo de los aspectos más destacados.

La Orden Franciscana Seglar está presente en 112 países de todo el mundo con 70 fraternidades nacionales constituidas y 18 emergentes, junto con una presencia especial de Franciscanos Seglares en otros 24 países. Con base en cifras corregidas, la Orden cuenta con 173.719 miembros a septiembre de 2021. La Presidencia Internacional del CIOFS ha sido apoyada por varias comisiones (Comunicaciones, JPIC, Familia, Jurídica y Patrimonial, Formación, Juventud Franciscana, Económica).

Se han realizado muchas actividades a todos los niveles, como el desarrollo de materiales de formación, así como la realización de talleres de formación y encuentros internacionales en todo el mundo. Se lograron avances significativos con varios esfuerzos de divulgación: Proyecto África, Well4Africa, Proyecto Árabe en Tierra Santa y Desarrollo de Asia y Oceanía. Los informes de estos proyectos identificaron desafíos, pero también oportunidades para que las fraternidades locales ayuden a los hermanos y hermanas en los programas en desarrollo. La información sobre estos programas se puede visualizar a través de varios medios (sitio web CIOFS, Facebook, la nueva revista digital Vox Franciscana).

Aunque las finanzas continúan siendo un problema para la fraternidad internacional, se ha experimentado una mejora significativa durante los últimos tres años a medida que más fraternidades nacionales están contribuyendo. Relacionado con este desafío está la obtención de datos demográficos precisos de las fraternidades nacionales.

A nivel internacional, la relación con la Conferencia de la Familia Franciscana continúa creciendo y madurando con un excelente espíritu de colaboración.

La JuFra cuenta en este momento con unos 50.000 miembros en 34 constituidas, 28 fraternidades nacionales emergentes y 13 presencias. Con respecto a la animación fraterna, la situación ha mejorado, pero se requiere un trabajo adicional en el nombramiento de animadores fraternos en todos los niveles de las fraternidades (local, regional y nacional). Promover la doble pertenencia a la OFS y JuFra sigue siendo un desafío importante con el que todos deben comprometerse.

Durante el transcurso del Capítulo, los capitulares revisaron el informe del Ministro general y los informes del Tesorero, los cuales fueron aprobados, a pesar de que se hicieron algunas recomendaciones importantes para la proyección futura de informes al Capítulo. Los capitulares agradecieron los esfuerzos de la Presidencia, pero solicitaron que documentos, como el informe

financiero, estén disponibles antes para permitir un mayor tiempo de consideración. Especialmente en lo que respecta al informe financiero, en años futuros, se deben proporcionar detalles anualmente correlacionando las cifras presupuestarias y los ingresos y costos reales.

La Conferencia de Asistentes Espirituales Generales de la OFS (CAS) presentó su informe al Capítulo donde destacó su servicio colegiado en diversos campos: reuniones de la propia Conferencia y con otros, participación en Capítulos, Visitas, Congresos, cursos de formación y actividades diversas. Los capitulares destacaron el especial compromiso de los Asistentes espirituales generales con la OFS y la JuFra con mucho amor y cariño.

3. Audiencia papal

Un día muy especial durante el Capítulo, fue cuando todos los participantes del Capítulo tuvieron la ocasión de ser recibidos en audiencia privada por el Papa Francisco. Durante la audiencia, el Ministro general del CIOFS, Tibor Kauser, saludó al Santo Padre con un mensaje, destacando lo siguiente: “Venimos a ti con el mismo espíritu que llevó a San Francisco de Asís a reunirse con el Papa Honorio III en 1209 pidiéndole que su pequeña fraternidad siguiera avanzando por el camino del Evangelio”. El hermano Tibor también se refirió a la celebración de los 800 años del *Memoriale Propositi* a través del cual los primeros penitentes seculares recibieron las primeras pautas para seguir a Cristo a la manera de San Francisco.

El Ministro general del CIOFS confirmó al Santo Padre el compromiso de todos los franciscanos seculares de vivir en plena comunión con la Iglesia en un diálogo confiado y abierto de creatividad apostólica (Regla de la OFS, art. 6), que exhorta a buscar la colaboración dentro y fuera de la Iglesia para que el mensaje del Evangelio llegue a todos los rincones del mundo. Luego, el Ministro general del CIOFS pidió al Santo Padre que bendijera y orara por todos los franciscanos seculares, prometiendo a su vez, que él estará en las oraciones de todos los hermanos y hermanas.

Tras el saludo del hermano Tibor, el Santo Padre se dirigió a los visitantes. En su discurso, el Santo Padre recordó a los capitulares y observadores que “San Francisco, en su Carta a todos los fieles, presenta el hecho de “hacer penitencia” como camino de conversión, camino de vida cristiana, compromiso de hacer la voluntad y las obras del Padre celestial”. Exhortó a cada persona con la frase “¡Abre tu corazón a Dios! Y te convertirás, al estilo de San Francisco, en un “espejo de Cristo” y “asumirás la pobreza, la minoridad y la sencillez como tus señas de identidad ante todos”. El Santo Padre también animó a los asistentes a “salir a las periferias existenciales de hoy, y allí hacer resonar la palabra del Evangelio, como hizo, entre otros, Santa Isabel de Hungría, su Patrona. Sean hombres y mujeres de esperanza, comprometidos a vivirla y también a “organizarla”, plasmándola en situaciones reales de la vida cotidiana, en las relaciones humanas, en el compromiso social y político; alimentando la esperanza en el mañana aliviando el dolor de hoy”.

Por último, el Papa Francisco destacó que los franciscanos seculares “están llamados a vivir esto en fraternidad, como parte de la gran familia franciscana”. Recordó a los presentes que los Franciscanos Seculares deben ser “hombres y mujeres que luchan por la justicia, y... una ecología integral, colaborando en proyectos misioneros y haciéndose artesanos de la paz y testigos de las Bienaventuranzas”. Concluyó su audiencia con una bendición final: “Que San Francisco y todos

los santos de la familia franciscana los acompañen en su camino. Que el Señor los bendiga y la Virgen los proteja”.

La audiencia papal culminó con una oportunidad para que cada participante del Capítulo saludara personalmente al Santo Padre con un cálido apretón de manos.

4. Áreas geográficas de responsabilidad de los Consejeros de Presidencia

La Presidencia compartió experiencias con las asignaciones de áreas geográficas. Ha habido desafíos debido a las grandes distancias, incluso si no hay barreras idiomáticas. La Presidencia propuso una agrupación diferente para las siete (7) áreas geográficas. Además de reducir los costos, los beneficios para la mayoría de las áreas son la similitud de culturas e idiomas junto con la proximidad. El Capítulo aprobó cambiar las áreas a las siguientes y los consejeros de la Presidencia fueron elegidos en consecuencia:

1. Europa del Norte
2. Sur de Europa y Mediterráneo
3. América del Sur
4. América Central y del Norte
5. África francófona e islas francófonas
6. África de habla inglesa y portuguesa
7. Asia-Oceanía

5. Tema del capítulo y presentaciones

El tema principal del capítulo fue **Animar y Guiar con Liderazgo de Servicio** basado en el *Instrumentum Laboris* que fue enviado a los Consejos Nacionales con mucha anticipación para su reflexión. El documento inspirador describió varios aspectos y ofreció las herramientas adecuadas para una exitosa “animación de la fraternidad” (CCGG. 31.2). Varias veces durante la semana, los ponentes enfatizaron la corresponsabilidad de todos los hermanos y hermanas franciscanos seculares en la orientación y animación de la Orden en todos los niveles.

El ex Ministro general, Fr. Michael Perry, OFM, presentó este tema sobre Liderazgo de servicio. Reflexionando sobre el 800 aniversario del *Memoriale Propositi* (1221), recordó que esta conmemoración era una oportunidad para renovar el compromiso de “vivir apasionada y proféticamente vuestra vocación franciscana como miembros de una fraternidad universal, la Orden de los Franciscanos Seglares”¹. Fr. Michael también compartió que el “Capítulo General debería ser un tiempo en el que se planteen preguntas muy serias sobre su identidad, vocación, fraternidad, estructuras, compromiso misionero, acercamiento a los pobres y marginados, cuidado del planeta y también sobre su forma de animar, gobernarse y organizarse a nivel local, regional, nacional e internacional”. El *Instrumentum Laboris* involucra a “todos los miembros de la OFS en todas estas áreas de una manera reflexiva y provocativa, con el objetivo expreso de alentar a cada hermano y hermana a profundizar su comprensión de la identidad y la vocación, la Regla y la Vida, el compromiso en la fraternidad y participación en la *Missio Dei* confiada a la Iglesia por su Señor y Salvador (cf. Mt 28,19-20; Lc 10,1-11; Jn 20,21)”.

¹“El regalo y la responsabilidad del ministro como servidor (Transformándose en responsable condiscípulo en la vida franciscana)” (página 1).

Fr. Michael declaró que, como sucesores de San Francisco, los Franciscanos Seglares son todos responsables del éxito de vivir el carisma, sugiriendo enfocarse en tres aspectos:

1. Ser una Orden con los derechos, dignidad y obligaciones asociados.
2. Ser una fraternidad de hermanas y hermanos de penitencia llamados a vivir y cultivar juntos nuestra vida espiritual.
3. Ser una fraternidad misionera.

Los capitulares tuvieron también la oportunidad de escuchar una presentación de la Viceministro General Chelito Núñez junto a Fr. Fernando Ventura, OFM^{Cap}, sobre el **Sínodo Especial 2021 - 2023**, animando a todos los Franciscanos Seglares a participar a través de sus parroquias, en los trabajos preparatorios.

6. Capítulo electivo

El ministro general Massimo Fusarelli, OFM, fue presidente del Capítulo Electivo, el cual tuvo el siguiente resultado, para la conformación del nuevo Consejo de Presidencia:

Ministro General:	Tibor Kauser (Hungria)
Vice Ministra General:	Mary Stronach (EE.UU.)
Consejeros:	
- Asia y Oceanía:	Francis (Byung Ju) Park (Corea)
- África francesa e islas:	Adolph Assagba (Togo)
- África inglesa y portuguesa:	Eremenciana Chinyama (Zimbabue)
- Europa del norte:	Dina Shabalina (Ucrania)
- Europa del Sur y Mediterránea:	Noemi Paola Riccardi (Italia)
- América Central y Norte:	Ana Maria Raffo Laos (Perú)
- América del Sur:	Silvia Noemi Diana (Argentina)
- Juventud Franciscana:	Luis Felix Chocojay Guamuch (Guatemala)

7. Estatutos de la Fraternidad internacional

Como consecuencia de las decisiones del Capítulo General anterior, la Presidencia propuso revisiones a los Estatutos de la Fraternidad Internacional (FIOFS). Se aceptó una moción para considerar estos Estatutos FIOFS revisados de como una versión de prueba (*ad experimentum*). La Presidencia solicita a los Consejos Nacionales que informen sobre cualquier problema que experimenten a la hora de poner en práctica los Estatutos. Con estas condiciones los Estatutos fueron aceptados *ad experimentum*. La Presidencia enviará una carta a la Fraternidades Nacionales para indicar que estos estatutos sean un instrumento rector y solicitarán comentarios. La aprobación final de una versión revisada puede tener lugar en el próximo Capítulo General en tres (3) años.

8. *Memoriale Propositi*

El viernes por la mañana, Fr. Carlos Trovarelli, OFM^{Conv}, Ministro general de los Conventuales, celebró la Eucaristía con la que se concluyó el año de celebración del 800 aniversario de este documento, ayudándonos a seguir reflexionando sobre esta parte de la historia de nuestra Orden.

Silvia Diana, Consejera de Presidencia, presentó un resumen de las actividades organizadas por el CIOFS para celebrar este aniversario, que incluyó la producción de videos y la celebración especial en Roma junto a la TOR. Como parte de esta celebración de clausura, se invitó a los participantes del capítulo a escribir una oración sobre un aspecto dentro de cada Consejo Nacional referente a la celebración de este aniversario. Las tarjetas se recolectaron y luego se distribuyeron a otra persona. Se le pidió al destinatario que orara por la Fraternidad Nacional en la tarjeta recibida como una forma de apoyarse mutuamente.

9. Testimonio

Sonya Maria Ahmed, una aspirante con una fraternidad en Kuwait que fue expresamente invitada como observadora, compartió sobre su viaje a la fe católica y la Orden Franciscana Seglar. Se crió en una familia musulmana de “mentalidad abierta”, pero estudió en una escuela católica. A la edad de 16 años, sintió curiosidad por la fe cristiana y comenzó a leer el Evangelio. Se bautizó el 15 de julio de 2018. Fue un testimonio muy apreciado.

10. JuFra

Los representantes de la JuFra, utilizaron los colores de la imagen de San Francisco de Cimabue como tema de su presentación creativa con cameos sobre sus actividades durante los últimos años. Después de la presentación, los capitulares discutieron las expectativas entre la OFS y la JuFra en ambos sentidos. Especialmente se discutió el paso de la JuFra a la OFS. Con demasiada frecuencia, la OFS se ve a sí misma como dueña del pasado y el presente y la JuFra como el futuro. Sin embargo, esto crea distancia y no es la realidad. La JuFra es presente y futuro. La JuFra es parte de nosotros.

11. Presupuesto trienal

La Presidencia presentó una propuesta de presupuesto para los próximos tres años. Hubo mucha discusión sobre las cuentas de ingresos propuestas y los montos especificados. La Presidencia acordó con una moción para enviar un informe financiero anual a las Fraternidades Nacionales incluyendo las solicitudes presupuestarias detalladas para los nuevos Secretariados (Formación, JPIC y Comunicaciones), junto con la solicitud de pago de la contribución anual.

Después de la discusión, la Presidencia proporcionó todas las contribuciones por nación (que van desde cero hasta 33.175 euros por año) sin mencionar los países, incluida la contribución propuesta para cada Consejo Nacional individual. La asignación es mucho mayor para las fraternidades en los países más ricos, mientras que es muy baja para las fraternidades nacionales en los países más pobres del mundo. La Presidencia indicó que la mayor parte del financiamiento para las tres nuevas Secretarías y la JuFra debe ser a través de contribuciones voluntarias. Se anima a las Fraternidades Nacionales a hacer contribuciones separadas para esas prioridades. El presupuesto trienal propuesto se sometió a votación y se aceptó.

12. Grupos de trabajo

Los capitulares tuvieron la oportunidad de reflexionar sobre el tema principal y los documentos de la Presidencia en varios grupos de trabajo, divididos por idiomas, dando sus conclusiones en asambleas generales. A partir de las reflexiones de los grupos de trabajo, se presentaron diferentes propuestas que permitieron a los capitulares evaluar diversos aspectos de la vida de la OFS. Estos grupos de trabajo reflexionaron específicamente sobre los informes presentados por el Ministro general, el Tesorero y los Asistentes espirituales, que llevaron a los capitulares a la correspondiente votación.

En general, los grupos de trabajo fueron un importante lugar de encuentro donde los capitulares se comprometieron a un discernimiento responsable y honesto sobre aquellos aspectos de nuestra OFS que nos unen en una visión común. Tales cuestiones relativas a la formación de líderes servidores, la formación en aspectos económicos relacionados con las contribuciones (cf. Regla de la OFS 25) y su importante impacto en la vida de la fraternidad, llamaron la atención de los capitulares hacia las prioridades imperativas que deben establecerse como orientación para el OFS. Una respuesta firme a la llamada del Santo Padre (“salir a las periferias existenciales de hoy y hacer resonar la palabra del Evangelio”) fue una clara referencia a nuestra “edificación del reino de Dios” (CCGG. 3.2). Los capitulares respondieron con iniciativas prácticas que se enfocan en proyectos que deben emprenderse, dejando que el Espíritu Santo tome la iniciativa en nuestras vidas e impacte en los demás.

En los grupos de trabajo tuvo lugar una reflexión muy importante, al tratar el tema principal del Capítulo, llegando al compromiso central de la OFS, guiados por la conciencia de la identidad de co-discípulos y co-misioneros. Conscientes de que Dios nos amó primero y nos hace ver a través de Francisco que la OFS tiene vocación misionera y debe dar testimonio: salir a buscar el amor de Dios en el prójimo.

La visión del liderazgo de servicio introdujo una discusión por la cual se entendió que surgió desde dentro de la vida y práctica de San Francisco, comunicada en y a través de sus escritos, y desde dentro de los principales escritos y documentos de la Orden Franciscana Seglar.

13. Prioridades

Tras una intensa reflexión por parte de las fraternidades nacionales, se adoptaron las siguientes prioridades para los próximos tres años.

13.1. Implementación de Nuevos Secretariados

Poner en funcionamiento los Secretariados, de acuerdo a las decisiones del Capítulo General 2017. En la conformación de los nuevos Secretariados (Formación; Justicia, Paz e Integridad de la Creación (JPIC) y Comunicaciones), la Presidencia debe proveer los detalles de las fraternidades nacionales para la composición de los Secretariados, responsabilidades y términos de servicio junto con las necesidades presupuestarias. Todos los productos serán aprobados por la Presidencia. El financiamiento de estas Secretarías, al menos en parte, proviene de donaciones.

13.2. Formación

Es importante que en todo el material de formación se evite el lenguaje académico.

- 13.2.1. Liderazgo de servicio.** Enfoque adicional en el liderazgo de servicio, compartiendo herramientas del *Instrumentum Laboris* y de la charla de Fr. Michael Perry sobre el tema principal, para que sean usadas en las fraternidades locales (módulos, plantillas, formato/esquema de capacitación, lenguaje simple). Crear un fondo de subvención que pueda apoyar varias acciones relacionadas con la implementación de las sugerencias.
- 13.2.2. Vocación.** Ofrecer herramientas de discernimiento y formas de promover vocaciones a la OFS. Asignar un consejero de la Presidencia responsable de supervisar las vocaciones, en colaboración con la JuFra y la familia franciscana en general.
- 13.2.3. Financiero.** La información sobre las finanzas de la fraternidad (todos los niveles) debe incluirse en los materiales de formación utilizados por cada fraternidad.
- 13.2.4. Vida familiar.** Continuar el trabajo de la Comisión Familia brindando material para promover los valores de la vida familiar, que nos ayuden a convertirnos en testigos efectivos que afirman la dignidad de toda vida humana desde el momento de la concepción hasta el final, como un don de Dios.

13.3. Finanzas

- 13.3.1.** La Presidencia deberá convocar una comisión de miembros de la OFS con experiencia y conocimientos en finanzas y presupuestos. Esta comisión trabajará en conjunto con el Tesorero General y puede estudiar las cifras financieras y se le permita e invite a hacer todas las preguntas relevantes. La comisión también puede hacer una propuesta de presupuestos para los próximos tres años. Durante el propio capítulo, la comisión puede responder a las preguntas de los capitulares que no están familiarizados con los temas financieros.
- 13.3.2.** El Capítulo necesita un presupuesto trienal propuesto con seis (6) meses de anticipación para permitir que las fraternidades nacionales lo revisen y discutan. Los informes anuales de los ingresos y gastos de la Presidencia se enviarán a las Fraternidades nacionales según lo exija la votación del Capítulo.
- 13.3.3.** El CIOFS podría crear un sistema de patrocinio; con herramientas/pautas para argumentar mejor las solicitudes de cualquier proyecto específico.

13.4. Comunicaciones

- 13.4.1.** Hacer un uso óptimo de las redes sociales para difundir la Comunicación Personal entre hermanos y hermanas de todo el mundo, como una forma de animación mutua.
- 13.4.2.** Animar a las Fraternidades Nacionales a utilizar la vía de acceso digital para mantenerse en contacto con las fraternidades locales y los miembros individuales en aquellos momentos en los que los encuentros físicos no son posibles.

13.5. JuFra

La presencia de la JuFra en este Capítulo General es un testimonio de la importancia que la OFS concede a la JuFra. La Presidencia debe continuar con este enfoque y:

- 13.5.1.** la Presidencia debe promover las Fraternidades Nacionales para apoyar a las fraternidades JuFra, por un lado, para encontrar su propio camino, pero por otro lado estar siempre dispuestas a dar ayuda cuando se le solicite;
- 13.5.2.** la Presidencia debe promover que las fraternidades locales abran sus reuniones de fraternidad para la JuFra (de forma regular u ocasional);
- 13.5.3.** donde y cuando sea posible, los miembros jóvenes deben participar en los grupos/secretarías de Formación, Finanzas y Comunicaciones.

13.6. Asistencia espiritual

13.6.1. Promover que los Asistentes espirituales utilicen las herramientas del curso de formación 2019.

13.6.2. Apoyar a las Fraternidades Nacionales para que desarrollen un curso de formación para religiosos no franciscanos, sacerdotes y miembros de la OFS para que se formen como Asistentes espirituales.

13.6.3. Ayudar a mejorar la comunicación de los Asistentes espirituales generales con los Asistentes espirituales nacionales.

13.7. Otras recomendaciones

13.7.1. Estadísticas - realizar un censo real de la OFS. Los consejos tienen la responsabilidad básica de conocer la membresía de sus fraternidades, como ya lo ha decidido y pedido el Capítulo General 2017.

13.7.2. Proyectos existentes - trabajar de manera integrada para llevar a cabo los proyectos existentes de la Presidencia, evaluar el proceso periódicamente y retroalimentarse mutuamente. Involucrar a las fraternidades nacionales para que se involucren con el apoyo en persona o las finanzas para tales proyectos.

14. Epílogo

Mons. José Rodríguez Carballo, Secretario de la Congregación de los Institutos de Vida Consagrada y Sociedades de Vida Apostólica, presidió la Misa de clausura, inspirando a través de su homilía a seguir a Jesús como líder que lavaba los pies a sus discípulos, como un tipo de autoridad que implica servicio. y amor a los demás. Todo lo contrario, en cuanto a la autoridad ejercida por Poncio Pilato que acaba por lavarse las manos, sin el coraje de hacer lo único correcto, de defender la inocencia misma, de defender a Jesús.

Renovados con la inyección que refuerza nuestra vocación y un mayor compromiso con el liderazgo de servicio, los capitulares se renuevan para hacer lo que dijo el Santo Padre: “hacer resonar la palabra del Evangelio”, en nosotros mismos, nuestras fraternidades, nuestras comunidades y el mundo.

A través de ponentes y diálogo, los participantes se inspiraron e intercambiaron ideas para animar y orientar a sus fraternidades. Muchos vinieron al Capítulo con la mentalidad de representar solo a su fraternidad nacional. Después de una semana de compartir fraterno, los capitulares regresarán a sus hogares con un espíritu convencido de ser parte de nuestra Fraternidad y familia Internacional.

¡Santa Isabel de Hungría y San Luis Rey, ruega por nosotros!

Roma, 21 de noviembre de 2021